
随着生活水平的提高，拍

婚纱照越来越受到人们的重

视。 不少新人不惜重金，只为

定格这一生中最美的瞬间。而

婚纱摄影行业的经营者也抓

住人们这一心理，想尽办法一

次捞个够，二次收费、承诺缩

水等现象普遍存在，并在某种

程度上成为行业潜规则，引起

了消费者的不满。
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婚纱摄影的水有多深？

“ 现在的婚纱摄影行
业太混乱了。 收费标准模
糊， 很多收费项目都不提
前告知消费者， 拍照之前
承诺好的一些服务兑现不
了， 照片包装设计方面也
存在偷梁换柱的情况。 真
是不结婚不知拍婚纱照黑
啊！ ”

7

月
1

日，新区乔先生
向记者反映。“ 这个行业存
在很多潜规则， 如果不是
亲身经历过， 根本不知道
其中的深浅。 加上消费者
通常都是与影楼进行口头
约定，一旦出现问题，很难
为自己讨说法。 ”谈起自己
拍婚纱照的经历， 乔先生
很气愤。 据他介绍，很多拍
过婚纱照的人都有同感。

婚纱摄影行业究竟存
在哪些令消费者不满的问
题？ 记者近日对此进行了
暗访。

◎巧立名目二

次收费

“ 当初我拍婚纱照的
时候， 促销员说可以免费
给新娘化妆， 还可以免费
用丝绸扎花车。 可化妆时，

化妆师却说使用定妆液要
收费， 而且扎花车用的也
不是当初说的丝绸花 ，而
是又旧又脏的塑料花。 给
新娘化妆的时候，假睫毛、

补妆等都是另外收费。 此
外， 拍照时使用店里的首
饰也要收费。 影楼之前并
没有告诉我们这些项目还
要收费。 结婚这么喜庆的
日子， 大家也不想因为这
些事儿生气， 但实在让人
有种上当的感觉。 ”接受采
访的王先生告诉记者 ，婚
纱摄影行业正是抓住了消
费者不愿多事的心理 ，才
敢巧立名目二次收费。

“ 我们出去拍外景的
时候，因为天比较热，新娘
补了两次妆， 每次补妆都
是另外收费， 要不就不给
补妆。 ”说起自己拍婚纱照
的经历， 正在筹备婚事的
李先生很恼火。“ 当时一共
拍了

200

多张照片， 只有
60

多张被收入相册。 我们
想把剩下的照片拷走 ，却
被告知要另外付费。 ”李先
生说， 影楼工作人员的解
释是每个影楼都是这么规
定的。

在新区华山路的一家
影楼内， 记者以顾客的身
份对一些收费项目进行咨
询时， 接待人员都很巧妙
地避开了， 并将话题转移
到了介绍自己的服务上 。

“ 我们的照片都是送到北
京、 上海等大城市去冲洗
的， 效果绝对不会比样本
差。 一般人一辈子就结这
么一次婚， 就该多花点钱
把婚纱照拍好点儿。 ”接待
人员热情地说。

在淮河路的一家影楼
内， 记者开门见山地表示

想明确了解一下相关的收
费项目， 接待人员才直接
回答了记者的问题。 该接
待人员还告诉记者， 所有
影楼的收费方式几乎都一
样， 只是事先说明不说明
的问题。

◎“婚纱不知

道多久才洗一次”

“ 化妆用具都是公用
的，化妆品也很劣质。 我拍
完婚纱照没几天， 脸上就
起了红斑和小疙瘩。 后来
取照片的时候， 我跟他们
提起了这件事， 他们说是
因为我的皮肤太敏感 ，还
说他们用的都是高级化妆
品，其他人用着都没事。 ”

市民陈女士说，“ 我也没打
算追究他们的责任， 只不
过是随意提了一下， 他们
就赶紧推卸责任。 ”

“ 影楼的婚纱不知道
多久才会洗一次， 几乎每
件婚纱的领口袖口和下摆
处都有污渍， 虽然不仔细
看看不出来。 ”从事医疗行
业的小赵说，“ 接待人员跟
我说， 婚纱不可能穿一次
就洗， 洗的次数多了容易
变形。 ”

在黎阳路东段的一家
影楼内，记者看到，很多婚
纱的下摆都存在或多或少
的污渍。“ 你要确定在我们
这儿拍，可以先选好婚纱，

我们再拿去干洗， 到时候
你就可以穿干净的婚纱拍
照了。 ”一名工作人员这样
告诉记者。

◎“首纱”像是

被穿过的

很多影楼在拍摄婚纱
照时都有结婚当日免费提
供婚纱的服务， 但有的新
人为了图吉利， 要求新娘
结婚当天必须穿新婚纱 ，

即“ 首纱”。 由于受到不少
新人的追捧，“ 首纱” 的租
用价格也相对较高。 如何
辨别是不是“ 首纱”呢？ 采
访中， 不少新人都提出了
这样的疑问。

“ 结婚前，婚纱店给我
推荐了几款首纱， 我看着
不像是全新的， 服务人员
便说， 过几天店里还会进
几款首纱， 可以过两天再
来挑， 并说他们每隔两个
月就会进几款首纱。 但是
我想，进货这么频繁的话，

影楼不成了婚纱仓库了
吗？ ”市民梁女士说。

“ 不相信的话， 你可
以请工商部门鉴定一下。”

在新区的一家影楼内， 该
店经理对记者说， “ 我们
很注重品牌效应， 比的是
质量 ， 你应该信任 。” 当
记者对工商部门能否鉴定
出“ 首纱” 的真伪表示怀
疑时， 该经理表示， 他们
店是全国连锁的， 有一定

的信誉度。

◎承诺缩水

采访中记者了解到 ，

很多消费者拍婚纱照时还
遇到过开始承诺得很好 ，

事后却难以兑现的情况。

“ 拍照前，他们说可以
送日照两日游， 而且给人
的感觉是两人游， 后来才
知道是跟团游。 ”市民刘先
生说，“ 这不是玩文字游戏
吗？ 他们是看准了拍婚纱
照都是一次性消费吧。 ”

“ 之前他们说拍摄当
天管午饭， 结果那天中午
就发了一小袋法式小面
包。 摄影师解释说拍照时
宜饿不宜饱。 ”说起自己拍
婚纱照的经历， 宋先生有
些哭笑不得，“ 那天饿得我
胃病都犯了。 ”

“ 预订拍照时，店员说
可以送相框， 还给我看了
样品，是实木的。 但实际给
我们的时候， 相框的材质
却是复合板的， 做工也很

粗糙。 ”从事装修行业的秦
先生说 ，“ 而且相框还很
脏， 他们说装裱照片时难
免会弄脏相框。 ”

“ 你放心，我们承诺过
的事肯定能兑现。 ”在金山
路一家影楼内， 工作人员
说，“ 你可以事先看一下我
们要赠送给你的东西 ，我
们保证到时赠送的东西跟
样品一模一样， 这是最起
码的信誉。 ”但当记者问及
能否通过书面形式保证承
诺兑现时， 工作人员表示
用不着。

◎过度推销让

人难招架

“ 有一次我和女朋友
在新世纪广场散步， 路过
某婚纱摄影店的广告摊
位。 刚走到附近，促销员就
热情地把我们拉了过去 ，

开始详细地讲解他们的活
动多么优惠， 并称当场预
订的话会得到很多好处 。

但我和女朋友刚认识没多

久， 还没有到谈婚论嫁的
地步，就婉言谢绝了。 哪知
促销员根本不死心， 还继
续劝我们现场预订。 我俩
费了好大工夫才脱身。 ”谈
起差点被强行消费的经历
时， 刚参加工作的小宋至
今还印象深刻，“ 那些促销
员太敬业了。 后来我才知
道，所谓的促销，其实只是
把价位表稍稍调整了一下
而已。 ”

市民张先生的婚纱照
就是在迫于无奈的情况下
预订的。“ 我看到有影楼在
搞活动，就过去问了一下。

谁知一问就脱不开身了 ，

促销员给我说了很多优惠
条件。 照当时的情形，如果
我不痛痛快快地交定金 ，

就别想离开。 我想反正我
也准备结婚了， 就当场预
订了。 ”

暗访中， 很多影楼都
主动要求记者留下联系方
式 ， 声称便于日后联系 ，

记者都婉言谢绝了， 此举
让影楼的接待人员很不
满。 在新世纪广场西步行
街的一家影楼内， 一位接
待人员在记者拒绝留下联
系方式时， 将笔一摔扭头
走了。

◎业内人士透

露潜规则

“ 婚纱摄影行业是一
个很暴利的行业， 为了招
揽顾客， 接待人员通常都
不会列明所有的实际收费
项目， 这算是影楼的潜规
则。 一般的顾客因为缺乏
经验，也不会问太多，都是
实际消费过程中才会知
道。 而且几乎所有的影楼
都是这样， 消费者也没有
其他的选择。 ”踏入婚纱摄
影行业将近

4

年的小赵告
诉记者，“ 因为拍摄婚纱照
属于一次性消费， 一般人
一辈子也就拍一次， 不会
太在意多花点钱，因此，影
楼也没有把他们当成回头
客来看待。 ”

“ 影楼摄影师和化妆
师的工资与顾客的消费金
额是挂钩的。 对于摄影师
来说， 顾客选择入册的照
片和买走的底片越多 ，摄
影师的提成就越高， 而化
妆师给顾客推销出去的定
妆液越多，提成也会越高。

但从今年
8

月
1

日开始，底
片的版权就得归顾客了 ，

这会减少摄影师的收入 。

再给顾客拍照片时， 摄影
师可能就不会像以前一样
拍太多了。 ”小赵说。

说到新人关注的“ 首
纱 ”的真伪问题 ，小赵说 ：

“ 可以说，影楼里
80%

所谓
的首纱都是被人穿过几次
的九成新婚纱。 影楼不会
为了顾客几百块的使用费
而专门进新婚纱。 通常只
在结婚高峰期婚纱不够穿

的时候才会进几款。 ”

律师建议拍照

前签订书面合约

7

月
14

日， 记者就婚
纱摄影行业存在的问题采
访了唐人律师事务所的律
师王治中 。 王治中表示 ，

为避免权益受到损害， 消
费者在拍摄婚纱照之前应
该问清楚需要收费的项
目， 并与影楼以书面形式
进行约定， 以便今后维权
时有据可依。 消费者在发
现有欺诈消费的情形时 ，

可以依据 《 消费者权益保
护法》的“

1+1

赔偿原则”，要
求商家双倍返还。“ 口头合
同会导致举证难。 ”王治中
说， 消费者应该要求商家
把承诺以书面形式写下
来。

◎市民期待相

关法律法规尽快完善

针对律师的说法 ，一
些市民也提出了自己的顾
虑：“ 影楼通常只给顾客开
具一份摄影预约单， 根本
就不谈合约的事， 他们说
从来没有这样做过。 我们
主动提出来的话， 通常也
会遭到拒绝。 ”在新世纪广
场 ， 一位市民对记者说 ，

“ 我的一些朋友在拍照片
时也跟影楼提出过签书面
合约的要求， 都遭到了拒
绝。 他们可能就是靠这种
模糊消费赚钱吧。 如果把
收费项目都列出来， 他们
的利润也要缩水。 ”

暗访中， 记者在提出
签订书面合约时， 也被影
楼的工作人员拒绝了。“ 根
本就没听说过拍个照片还
要签合约的事。 ”在华夏南
路的一家影楼内， 工作人
员说。

“ 我们希望相关的法
律法规能尽快完善， 以约
束影楼不与我们签书面协
议的行为。 ”记者随机采访
时， 多数市民都表达了这
样的愿望。

◎工商部门称

商家不能侵犯消费

者的知情权

7

月
17

日， 记者采访
了市工商局

12315

投诉举
报中心的工作人员。 工作
人员告诉记者， 消费者在
拍摄婚纱照之前最好了解
一下行情。 预订之前应问
清具体的收费项目和相关
承诺， 不另订合同的话可
以在订单上具体地标列清
楚。“ 消费者询问时，经营
者应该把收费项目详细告
知消费者， 否则就侵犯了
消费者的知情权。 ”该工作
人员说。
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□晨报记者 陈海寅 见习记者 郭坤


